

Centro Hondureño para el Estudio de Políticas de Estado en el Sector Social (CHEPES)

Honduras, Febrero 2025 - <https://chepes.sedesol.gob.hn/>

Boletín (CHEPES) N° 17

CHEPES participa en la Reunión de la Mesa Interinstitucional sobre Salud Mental

13 de febrero 2025. Tegucigalpa. En el marco de la I Reunión de la Mesa Interinstitucional sobre Salud Mental, que tuvo lugar el 12 y 13 de febrero de 2025 en Tegucigalpa, el Colegio de Psicólogos de Honduras fue escenario de un importante encuentro donde diversas instituciones del gobierno, organizaciones de la sociedad civil y agencias de cooperación internacional discutieron sobre la Política Nacional de Salud Mental. Este evento, organizado por la Dirección de Políticas Públicas para el Desarrollo y la Protección Social (DPPDPS-SEDESOL) y la Secretaría de Salud (SESAL), tuvo como objetivo revisar el borrador de esta política, enriqueciendo y fortaleciendo sus ejes y lineamientos. En las mesas de trabajo se recogieron impresiones y opiniones de los participantes sobre los diferentes aspectos de la política propuesta. El trabajo colaborativo permitió que se presentaran aportes cruciales para mejorar y ajustar el contenido del borrador.



El evento se desarrolló en dos jornadas. El primer día, se discutieron los tres primeros ejes de la política, mientras que en la segunda jornada se abordaron los ejes cuatro y cinco. Las mesas de trabajo, organizadas por la DPPDPS y el programa nacional de Salud Mental, proporcionaron un espacio para que los técnicos de las instituciones involucradas en la elaboración de la política expresaran sus puntos de vista y recomendaciones. Al final de cada sesión, se compartieron los insumos recolectados en una plenaria, donde se discutieron en conjunto. Como resultado de estas jornadas de consulta, se acordó que, a corto plazo, se realizará una nueva convocatoria para avanzar en la redacción final del borrador de la política. Se determinó que las próximas reuniones se celebrarán una o dos veces al mes, con el objetivo de generar insumos claves para la consultoría que dará forma a la versión definitiva de la Política Nacional de Salud Mental.

Avances hacia la Inclusión: La Mesa de Políticas para la Inclusión se Reúne para Definir Proyectos Claves



El pasado 5 de febrero de 2024, la Mesa de Políticas para la Inclusión (PPI) reunió a un variado grupo de actores, incluidos representantes de organizaciones civiles, técnicos de SEDESOL y CHEPES, y miembros de la comunidad LGTBQ+, todos reunidos con el objetivo de discutir políticas que promuevan la inclusión social y derechos de diversas comunidades. La reunión fue organizada por la Unidad de Políticas Inclusivas (UPI-DPPDPS) y su objetivo principal se centró en la presentación de diez proyectos de políticas que deben ser desarrollados este año como parte de un compromiso tanto de la mesa como del gobierno.

Entre los temas tratados, destacó el análisis del protocolo de la UPI, que aún se encuentra en revisión. Los miembros de la mesa coincidieron en la necesidad de trabajar de manera colaborativa con la sociedad civil para alcanzar los objetivos planteados. La reunión también fue un espacio para expresar preocupaciones sobre la sostenibilidad del financiamiento para la mesa. La representante de Médicos del Mundo, Nelsy Elizabeth Sandoval, enfatizó la importancia de que las organizaciones aclaren sus metodologías de trabajo y el deseo de garantizar que no se pierdan las expectativas y objetivos iniciales en el proceso. Esta preocupación se sumó a la declaración de María de los Ángeles Palma, quien hizo un llamado a la reevaluación del cambio de nombre para las personas transgénero y destacó la invisibilización de las mujeres lesbianas en las organizaciones mixtas. El director del CHEPES, Rafael del Cid, propuso un enfoque basado en estudios cuantitativos y cualitativos que documenten las violaciones de derechos contra la comunidad LGTBQ+. Sugirió que se construyan metodologías que aborden a las poblaciones en situación de invisibilidad, reafirmando la urgencia de incrementar la visibilidad de estas comunidades.

El compromiso de SEDESOL con la PPI se destacó reiteradamente, junto a la necesidad de fortalecer la institucionalidad ante los desafíos en los procesos de inclusión. Las organizaciones presentes fueron instadas a ser la fuente de información para la elaboración de políticas efectivas que respondan a las expectativas y necesidades de la comunidad. La Mesa continuará trabajando hacia el establecimiento de un marco normativo que potencie los derechos y la inclusión de las poblaciones más vulnerables, a la vez que reafirmando la importancia del trabajo colaborativo entre el gobierno y la sociedad civil.

CHEPES Participa en el Taller de Coordinación Interna para el Fortalecimiento del Sector Social

El pasado 18 de febrero de 2025, la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) llevó a cabo el Taller de Coordinación Interna para el Fortalecimiento del Sector Social, con el objetivo de reportar el avance y la ejecución de 10 políticas públicas prioritarias, y reflexionar sobre los desafíos en la protección social en Honduras. Esta jornada de trabajo, que se desarrolló en el Hotel Plaza Juan Carlos, contó con la participación de las múltiples direcciones de SEDESOL, entre ellos, el Centro Hondureño para el Estudio de Políticas del Sector Social (CHEPES).

Mirtha Gutiérrez, Subsecretaria de Estado en el Despacho de Desarrollo Social, dio la bienvenida a los



asistentes resaltando el importante rol que tiene SEDESOL en la promoción de políticas públicas orientadas al desarrollo social y la gobernanza, recordando la trascendencia de este trabajo más allá de los periodos gubernamentales. “La esencia de la secretaría nace del sentir y pensar de la primera mujer presidenta”, enfatizó Gutiérrez, subrayando que la institución debe continuar su labor independientemente del gobierno de turno, pero debe completar la visión de la presidenta Xiomara Castro. El evento también abordó las prioridades institucionales para 2025, destacando la importancia de la coordinación interinstitucional y la rectoría de las políticas públicas, temas sobre los que Rider Calix, director de Cooperación Externa de SEDESOL, hizo una presentación. A lo largo de su intervención, destacó la necesidad de “mostrar los resultados” de las acciones implementadas y fortalecer la producción de datos y diagnósticos que permitan evaluar la efectividad de las políticas sociales.



El director del Centro Hondureño para el Estudio de Políticas del Sector Social (CHEPES), Rafael del Cid, recordó que la SEDESOL es el ente rector de las políticas públicas de desarrollo y protección social, y por ende, es de su competencia el garantizar la coherencia de las políticas sociales y la coordinación interinstitucional para su respectiva implementación. Durante el taller, el consultor mexicano Miguel Székely presentó un avance del contenido de la nueva Estrategia de Reducción de la Pobreza con Crecimiento (ERPC), argumentó sobre la importancia de la misma y sus vínculos con las políticas de protección social.

El taller fue un recordatorio a seguir trabajando para garantizar el acceso efectivo a los derechos sociales de los grupos en situación de pobreza, pobreza extrema y vulnerabilidad. En este esfuerzo, SEDESOL reafirmó su compromiso con la implementación de políticas públicas que transformen vidas y fortalezcan la gobernanza del sector social.

CHEPES continúa participando en la atención a migrantes retornados en Cortés



Del 23 de febrero al 1 de marzo de 2025, se presentaron en San Pedro Sula, técnicos de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) en el marco del programa “Hermano, hermana vuelve a casa”. El esfuerzo tuvo como objetivo principal ofrecer apoyo a los migrantes hondureños retornados desde Estados Unidos, entregando un incentivo económico de 2,600 lempiras (aproximadamente 100 dólares) a cada uno, en coordinación con la Red Solidaria y BANADESA.

En este esfuerzo participaron diversas entidades gubernamentales y organizaciones, entre ellas, la Cancillería, el Registro Nacional de las Personas (RNP), la Cruz Roja, el Observatorio de Desarrollo Social (ODS-SEDESOL), el Centro Hondureño para el Estudio de Políticas de Estado en el Sector Social (CHEPES-SEDESOL), y otros actores institucionales. El trabajo conjunto tenía como propósito fortalecer la atención y reinserción de los migrantes retornados a su país de origen. El equipo de CHEPES fue representado por Wilson Palma y Héctor Martínez, quienes realizaron una gira de trabajo para asegurar que la atención a los migrantes se llevara a cabo de manera eficiente. Durante la jornada, el CHEPES participó en las actividades de asistencia, contribuyendo a dar respuesta a las necesidades de los migrantes.

Este apoyo permitió una atención inmediata y dio inicio a un proceso de reinserción social y económica. Los migrantes recibieron, además del apoyo económico, insumos de higiene y alimentación, servicios de salud, apoyo psicológico y asesoría legal. Asimismo, se les brindó asistencia para la reposición de documentos de identidad y acceso a programas de formación y empleo, como los de SENPRENDE, enfocados en emprendedores. Los objetivos de SEDESOL con esta intervención incluyen fortalecer la coordinación con entidades locales, mejorar el control del ingreso de migrantes para evitar duplicidades en la entrega de ayudas, y asegurar la disponibilidad de espacios adecuados para la atención. Durante la experiencia, se destacó la importancia de contar con planes de contingencia y recursos adicionales para enfrentar posibles imprevistos y asegurar una atención de calidad en futuras jornadas.